

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

DESDE MADRID

## Homenaje á Echegaray

Don José—S. M. el Rey.—Silvela.—Diploma y medalla.—Gratitud.—Redondillas de Cano.—En el Real.

Desde el regreso de Echegaray de su palacete de Marín, donde una naturaleza brava se espeja en las azuladas rias ponteverneñas, allá para mediados de Octubre, don José, llegaba todos los días á las dos de la tarde al Ateneo á pié si el tiempo era bueno, en modesto simón si el cierzo, la lluvia ó la nieve envolvía las calles.

Mientras apuraba yo una taza de café, junto á la chimenea de la Cacharrería, don José devoraba *Le Temps* su diario favorito, y hablabamos casi siempre de la guerra. Don José no se esplica, no comprende, la derrota rusa, por más que reconozca el valor y la superioridad militar japonesa.

Yban llegando los asiados, el primero casi siempre el General Valle, de artillería, gran admirador de don José, y no menos amigo de la juventud literaria, con la que alterna y bromea, como si aun no hubiera alcanzado la ansiada charrería en el viejo colegio de Segovia. Mientras la Cacharrería se iba caldeando el deber me llamaba al segundo piso de la doca casa, para dedicar mis dos horas colmadas, á la información de LA ALMUDAINA.

A la caída de la tarde allí estaba aun don José, arrebujado en su gabán de pieles, viendo los donaires de la gente moza, y tragando las mayores *ruedas de molino*, que por humanas tragaderas pasaron.

Por esas inexplicables ironías de la naturaleza el genio de Echegaray que dió vida á tantas venganzas, que derramó, de *mentirijillas*, tanta sangre en el escenario, es hombre de carácter sencillo, afable, mas candoroso que nuestro don Juan Palou y Coll cuyo recuerdo evoca.

Nadie tratándole adivina al batallador diputado «demócrata» del 73; al Ministro reformador, cuya vida pedían las turbas el 74, ni al que resucita de un genero literario, en que juegan papel importante, la vengadora espada de garibanes, la daga traicionera, ó el cobarde veneno.

Ni aun militarizando su rostro, con bigote y perilla ha podido ponerse máscara de energía: don José, es un burgués apacible, bondadoso incapaz de causar el menor daño.

Un capricho de la casualidad colocó ayer tarde en el Senado á don José, junto á don Paco; Echegaray y Silvela: los dos únicos españoles que después de ser ministros, arrojaron con desprecio lejos de sí la cascaca de ojos bordados, para buscar en el Arte satisfacciones del espíritu.

A las tres, llegaba S. M. el Rey al Senado vistiendo uniforme de Capitán General. Rodeaba al Rey su Mayordomo y Cuarto Militar. La variedad y riqueza de los uniformos daba á la sala aspecto palatino: pocas mujeres: su ausencia hacia más oficial, más rígida, la fiesta del arte.

Al entrar el autor de «El gran Galeoto» en la sala acompañado de la Comisión, le saludó una salva de aplausos; entre el joven Rey y el ex-ministro de la revolución se cruzó un saludo cordial, afectuoso, de olvido.

¡Que hermoso es la generosidad, el olvido de los errores!

No permite el espacio que LA ALMUDAINA puede destinar al *Homenaje*, reproducir íntegro el discurso de Silvela: con el respeto, casi religioso que me inspiran sus creaciones siento en su discurso la tigrera.

Después de un breve exordio dice, el mas helenico de nuestros oradores hablando de la belleza:

«Tienen, señor, las manifestaciones de la belleza artística una singular influencia sobre nuestro espíritu, produciendo en él placeres no comparables á otro

alguno; porque es verdad que hay muchos que parecen más ardientes y más vivos, por herir más de cerca los sentidos, pero no hay ninguno que deje en el alma una huella tan perdurable y tan honda como estos placeres y estas impresiones de la belleza ideal, y una gratitud tan profunda hacia aquellos genios que aciertan á crear en nuestra imaginación esos personajes, hijos directos de la belleza y del arte. Así se explica que las impresiones de esta belleza produzcan en la conciencia de los pueblos un sentimiento de su propio valer, de su independencia, de su autonomía perdurable para el futuro, más grande, más considerable, más duradero que las mismas glorias de sus grandes capitanes y que los propios heroísmos y aun martirios de sus hijos...

Trabaja el sabio para inventar y para perfeccionar los inventos de los que le han precedido y el obrero y el industrial y el fabricante para crear y conservar la riqueza adquirida; el hombre de Estado, el jurista, el soldado, defendiendo los intereses de la patria, organizan la familia, mantienen la paz y los ciudadanos todos ellos, en esta ruda y diaria labor, sienten algo como la esclavitud á la tierra, y á la naturaleza, y luchan oscuramente muchas veces contra las dificultades que estas les crean y contra las debilidades y miserias fisiológicas propias y extrañas. Y cuando sobre esta labor que constituye la admirable y misteriosa energía del progreso humano se alza la voz de un gran artista y de un gran literato, parece como que todas las frentes se levantan del suelo y escuchan aquella palabra que viene de lo alto, que no les trae ni riquezas, ni fuerzas, ni dominación, y que, sin embargo, es recibida con una gratitud y una admiración no comparable á otras algunas. (Muy bien, muy bien.)

Es señor, que las manifestaciones de esta belleza artística son, sin duda alguna reflejo de otra vida; de un mundo infinito y superior á nosotros; y acontece con nuestro espíritu, cuando las escuchamos, algo parecido á lo que sucede al desterrado por largo tiempo en muy remotas tierras, ó al encerrado en oscura, apartada y silenciosa cárcel, cuando encuentra el cántico de algo que le recuerda su juventud ó su patria. Y que en efecto, que el alma cuando recibe las impresiones de la belleza ideal, recuerda su verdadera patria, que es el infinito, y se siente desterrado en este mundo y cautivo su cuerpo. (Bien, muy bien.)

Habia después de la revolución de Septiembre en que aparece envuelto Echegaray.

«Eran los últimos días de la revolución de Setiembre cuando Echegaray desenvolvía, aun en médio del régimen que sucedió á aquélla, la mayor parte de sus fundamentales principios. Aquella revolución, señor, había sido ante todo una revolución política, no había traído nuevas clases ni nuevos elementos á la vida de España como otras revoluciones lo han hecho, porque si bien por la gran amplitud del sufragio habrían sido muchos más que en las antiguas leyes los llamados, la verdad es que han continuado siendo siempre los mismos los elegidos. (Grandes risas.)

En la juventud representaba un vago panteísmo que le inclinaba hacia la incredulidad y hacia la indiferencia; no había llegado ni siquiera el desastre á aquella medida de lo trágico que ha distinguido y conmovido á otras revoluciones. La prensa, ensordecida por el ruido de los combates personales, había perdido aquella elevación de las artes literarias; el teatro tenía como nota predominante y principal el género bufo, que era la representación y la glorificación del ridículo acompañado del ruido de las ligeras músicas que la amenizaban. Se sentía por todas partes algo que debilitaba las energías del espíritu; las mismas clases aristocráticas habían limitado su oposición á los ténos ténos de la propaganda social, fiadas, y con razón, en la virtualidad de los principios que defendían y en los errores y las faltas de los adversarios; y en esta atmósfera de debilidad general, aparece el genio de Echegaray intentando y planeando una gran revolución en la literatura.»

Al terminar— hace hermosa síntesis, habla del hombre de ciencia «que no arrojó de su cerebro el talento, como hermano inferior» y entrando en el análisis de su teatro dice:

«El dominio de la escena lo desenvolvió con el juego de las grandes pasiones no sin dejar entretener con claridad su naturaleza predominante, matemática: no en cuanto á que esta naturaleza amenguara lo más mínimo el valor in-

menso y casi infinito de su inspiración, sino que no se descubre en su obra dramática nada que se parezca á una tesis ó á una orientación marcada, ni en el conjunto de sus dramas ni siquiera en ninguno de ellos. Para él todos los problemas literarios están formulados con caracteres y con pasiones que él imagina y desenvuelve sobre el plano de la conciencia humana, como sobre un encerrado, haciéndolos marchar magistralmente en sus luchas y sus violencias y llegando acometer, las más de las veces el despejar la incógnita á la muerte.

De este modo no puede fijarse ninguna orientación determinada, en la que pudiéramos llamar la ética de su dramática; es un juego de pasiones, en el que se descubren tres caracteres principales: la pasión y la vida, la conciencia en su imperativo categórico como plano en que se desenvuelven aquellas cantidades casi algebraicas, y la solución de la inmortalidad y la fe, en que la pasión, que no halla mundo material en la tierra y que se encuentra cohibida en la estrechez de las condiciones de nuestra naturaleza humana sigue en su desenvolvimiento á un mundo de más allá, y encuentra su situación definitiva en el infinito.

Exaltación por tanto, ó resumen de estos caracteres principales: el sentimiento de la inmortalidad, de algo que compadece al hombre y la misión que él se impone á sí mismo en este desenvolvimiento: la de fortificar como una gran corriente eléctrica de mil voltios, las fibras del alma y del corazón humano, dándoles con estas corrientes energías y vigor para sentir y señalar acerca de los mayores ideales y de las mayores empresas. (Bien.)

Este es el conjunto general de la obra de Echegaray. Desenvolviéndolo por diversos caminos, llega, á mi entender, á su mayor madurez en la reunión del realismo con el romanticismo, en la obra insigne acertadamente elegida para coronar su homenaje «El gran Galeoto.»

Echegaray ha reunido esto en sus obras. Claro es que en ellas se han notado rivalidades y violencias que lastiman el espíritu, como las hallamos también muy á menudo en las sublimidades de Homero, de Shakespeare, Calderón y Lope; porque la realidad, señor, es un conjunto de lo sublime y de lo grotesco, en la poesía, como en la creación y en el mundo, y los límites de lo verdadero ni siquiera de lo verosímil, no tiene más límite que el de lo posible, pero lo posible comprendiendo en esto, no los tipos ordinarios de la vida común y los conflictos frecuentes de la existencia humana, sino lo que abraza la totalidad de la realidad universal.

No pocos han notado en él flaqueza en la verificación, oscuridad en el desenvolvimiento de la acción, contradicción y nebulosidad en los caracteres. ¡Ah, señor! Son, efectivamente muchos de sus dramas y aun de sus poemas que han tomado forma dramática, verdaderos ensueños sangrientos y pesadillas dramáticas pero es, señor, que si se observan bien todas las grandes obras literarias, en ellas se encontrará que las constituye un principio, un pensamiento, el desenvolvimiento, el fin de un sueño. Háblase de la rudeza de su verificación, de los defectos de sus caracteres y á veces hasta de las contradicciones de sus recursos; es verdad: todo, todo, todo se ha dicho. También se ha dicho de Shakespeare, de Calderón y de Lope: todo ello se podrá decir siempre de los grandes dramáticos.

La encina y el roble de la sierra tienen un tronco torcido, unas ramas atormentadas y broncas, una corteza áspera, un follaje oscuro y confundido, pero al fin son la encina y roble de la sierra, y el que no comprenda su grandeza y sienta la hermosura que en ellas se encierra, busque en buen hora la belleza simétrica de la dalia, la igualdad lisa del sauce ó la tenue, pálida y descolorida de la crisantema, pero respete y sienta la grandeza y la sublimidad de los inmensos vegetales de la sierra. (Muy bien. Aplausos.)

No puede ser el drama, cuando llega á estas condiciones, un sencillo espejo plano en que se reflejan con sus exactas medidas las imágenes, porque este reflejo es siempre pálido, es siempre falto de vida; ha menester del espejo del gran dramático, que es un espejo de concentración, como aquellos espejos históricos atribuidos á Arquímedes, en donde se concentraban los rayos y producían la luz, el calor y el incendio. (Muy bien.)

No malversaré espacio en prodigar elogios á Silvela: Solo diré que en buen gusto nadie le aventaja.

El Ministro de Suecia lee con buena

entonación un discurso de elogio á Echegaray en el que esplicó el premio Nobel.

¡Bendito invento el de la dinamita cuyo anverso son Suez, el Simplón cuyo reverso es Salvador Pallás, y cuyos millones irradian desde Succia para premiar los que trabajan para producir mayores bienes y delectaciones á la humanidad.

El breve discurso de Echegaray fué un canto, una oda á la gratitud.

Gratitud á V. M. por la honra que me dispensa viniendo á presidir este acto, gratitud profunda, gratitud imborrable, y luego muchas, muchas gracias; yo no puedo enumerarlas todas, sería una lista interminable y monótona; verdad es que también es monótono el latido del corazón y ese latido es la vida. (Grandes aplausos.) Las irá enumerando sin orden y sin concierto, tal y como vayan brotando del corazón.

Gratitud, como he dicho, á V. M. Gratitud al gobierno de V. M. Gratitud al digno y simpático representante de Suecia y Noruega, de quien he de decir que no es la primera vez que nos encontramos; ya en otra ocasión me trajo una distinción muy preciada de su augusto monarca. Este es un recuerdo de gratitud, pero es una gratitud siempre viva. Gratitud á la noble Academia de Suecia, que ha querido darme este premio Nobel. Yo bien sé que han tenido gran parte en esto, no mis méritos, que son escasos, sino los recuerdos, los respetos, las glorias de nuestra gran literatura nacional. Yo por ellas recojo este premio, y lo que representa lo consagro á los grandes dramaturgos del siglo XIX. No haré más que enumerar, que recordar algunos nombres, y todos comprenderéis que mi modestia no es fingida, que mi modestia es acto de justicia.

Todos recordareis á Hartztenbusch, á García Gutiérrez, al duque de Rivas, á Bretón de los Herreros, á Ayala y á Tamayo. Estos fueron los grandes maestros que dieron honra y gloria á España; éstos fueron mis maestros y á ellos hago homenaje de mi homenaje. (Grandes aplausos.)

Don Alfonso XIII al entregar al dramaturgo insigne, diploma y medalla símbolos del premio Nobel, dijo con voz clara, en medio de un silencio imponente.

«Siento una profunda satisfacción al entregar á español tan ilustre este emblema de la admiración del mundo entero, con lo cual se ensalza su fama y se encumbra su nombre.»

Las frias notas del himno sueco se mezclarán con los magestuosos acordes de la marcha real y con los vitores jubilosos que salían de todos los corazones.

¡Hermoso momento!

Hago merced del breve discurso del Presidente del Consejo por haber estado S. E. más ministerial que académico.

La fiesta en el Real digna contera del día. El entusiasmo logró borrar las mezquindades del cartel, las pequeñeces de bastidores.

¡Que lastima no perdure la unión de la compañía que interpretó en el Real «El Gran Galeoto»!

ANÁLISIS CORZUELO.  
DEL EXTREMO ORIENTE

## Monroe amarillo

16 Marzo.  
«El que no se conforma es porque no quiere» Los rusos se rehacen... para ser de nuevo derrotados en Tieling. Escribe «Le Figaro» que la retirada la operó Si-verietch en perfecto orden con las músicas á la cabeza de los regimientos, y que, cantando entraron sus soldados en Tieling.

¿Cantando qué? ¡Acaso la palinodia? Los japoneses continúan avanzando hacia el Norte para privar á sus adversarios la retirada.

¿Lo conseguirán?  
A medida que van destacándose los movimientos rusos del 25 de Febrero al 8 de Marzo, se pone de manifiesto más y más su inconsciencia.  
Su Estado Mayor moscovita nada sabe, de nada se entera, ni aun de las

marchas forzadas de los 80.000 hombres de Negi para caer sobre uno de sus flancos. En cambio los japoneses no avanzan una línea sin que reconocimientos realizados á viva fuerza les acusen el conocimiento exacto de las tropas del enemigo, de su composición y de sus posiciones.

¿De qué servirán esos 500.000 hombres que se dice moviliza el Estado Mayor Imperial ruso?

Para andar á ciegas ante un enemigo audaz, astuto, sobrio, tenaz, más les valiera plagiarse á Cuchupin.

Por otra parte abre la política profunda surco á nuevos ideales y China sorprendida por las victorias niponas siente aprestar bajo su piel apergaminada la circulación de su sangre.

Monroe amarillo habla de solidaridad de la raza.

¡Qué podrá hacer Rusia minados sus cimientos por el anarquismo y postrada por la fiebre del desastre!

## Tieling

19 Marzo.  
Dos cuerpos de ejército, el 20 y 40 siberiano han defendido el paso de Tieling, posición situada á la entrada de un desfiladero de unos 4 km. donde se reúnen la línea férrea y la carretera mandarina que ponen en comunicación la Manchouria meridional con la Septentrional.

Sin la tenaz resistencia de Tieling hubiera sido difícil á los rusos reorganizarse; Su extrema retaguardia ha resistido desde el día 10 al 15 los ataques de Negi, Oku y Nodzu, la izquierda y el centro japonés, consiguiendo á más de la reorganización del ejército en retirada, evitar que cayera en poder de los vencedores lo que los rusos llaman el *Tren de primera clase*, formado por los carruajes de las ambulancias y los de aprovisionamiento y municiones.

Tieling en poder de Oyama carece de importancia: su papel no era otro que retardar lo posible el avance.

Kouroupatkine dándose cuenta exacta del peligro que le amenazaba por el Oeste, obró con prudencia al evacuar una posición que á nada conducía retener en su poder.

Kouroupatkine ha sido relevado del mando superior del Ejército de la Manchouria.

Los que todo lo subordinan á la sensibilidad, tratan de presentar al *generalissimo*, como una víctima de la autocracia rusa.

En Rusia, como en España cuando mandaba Maura, de todo tiene al parecer la culpa el Czar.

Kouroupatkine ha fracasado, y los irascos se pagan en todas partes y en todo tiempo con el mando, cuando no arrastra el fracaso prestigios legítimamente adquiridos.

Linievitch sustituye interinamente á Kouroupatkine.

X. X.  
EN SANTIAGO

## Los erimenos del juego

La causa de todo lo ocurrido fué una reyerta entre estudiantes, que se hallaban jugando en una timba de la Sociedad de recreo establecida en la calle de Franco.

Uno de ellos, seminarista, llamado José Muñiz Canela, estaba apuntando con un billete de 500 pesetas.

Cuando llevaba perdidas 470 pesetas, el banquero quiso cambiarle el billete, devolviéndole 30 pesetas; pero Muñiz se resistió.

El banquero quiso quitarle el billete violentamente, y entonces Muñiz, sacando un revólver, hizo tres disparos, hiriendo en el brazo izquierdo á Francisco Estévez y en el vientre á Victor Enrique Cadórniga.

El agresor huyó, y ambos heridos fueron llevados á sus casas; pero Enrique, dada la gravedad de su estado, fué conducido al Hospital, donde se le administraron los Santos Sacramentos, falleciendo á las diez de la noche.

Esta noticia, apenas conocida ayer por sus compañeros, excitó tanto su ánimo, que se dirigió contra todos los Casinos, protestando de que se tolerase el juego.

En el Casino lograron entrar á viva fuerza, arrojando á la calle los muebles, con los que formaron una pira, á la que prendieron fuego.

Luego se dirigieron á la Sociedad La Peña Compostelana, haciendo lo mismo que habían hecho en el Casino, y tomar otra pira con los muebles en la Kua Nueva, que es donde La Peña está establecida.  
Cuando se disponían á prenderla fue-

go se presentó la benemérita, al mando de un capitán, que impidió que realizaran su propósito y consiguió restablecer el orden.

## Las tragedias del mar

Pérdida de un buque.—Escenas de angustia.—En salvo!

Vigo 18.

Ha entrado de arribada el vapor inglés *Scholar*, procedente de Liverpool, de donde salió hace diez días, habiendo corrido un temporalazo horrible y sufriendo desperfectos considerables.

Dirigese á Génova y trae 24 náufragos del *Licicata*, los cuales han reembarcado en el *Cap-Fris*, que marcha con destino á Hamburgo.

Con objeto de averiguar los detalles de esta tragedia marítima he conferenciado con Mr. Wulff, capitán del barco que se ha ido á pique.

Me aquí sus manifestaciones: —Salimos con cargamento de carbón. Marchábamos desde Newport á Catania. El tiempo dificultaba la navegación, que resultaba á veces imposible. En el golfo de Vizcaya, 200 millas al norte de Finisterre, un golpe de mar como una montaña apagó los fuegos de las calderas y envió al *Licicata*, dejando al barco inclinado de babor y con toda la carga corrida hacia un extremo.

La ola fué tan enorme, que arrancó el puente, la obra muerta y gran número de botes de salvamento, quedando los demás inútiles para servirse de ellos.

Entonces hicimos señales con banderas, cohetes, etc., etc.

Nos considerábamos ya perdidos, y nuestra alegría fué grandísima cuando divisamos un buque de la marina británica, que, para auxiliarnos, intentó acercarse por dos veces, sin lograrlo, y en una tercera prueba nos arrojó salvavidas y pudo enviarnos botes.

Así nos libramos de tal suplicio. Este barco es el *Scholar*, cuyo capitán y á su tripulación debemos eterno reconocimiento.

El *Licicata* se hundió á nuestra vista.

Una sociedad comunista  
En los Estados Unidos se hicieron numerosas tentativas para establecer sociedades comunistas basadas en principios prácticos, y aunque algunas llegaron á prosperar extraordinariamente, todas se estrellaron contra la roca del egoísmo individual. La más cercana á la perfección es la comunidad de Amana, fundada en Iowa en 1856 por unas cuantas personas.

Los amanitas son cristianos muy devotos y no practican el amor libre, aunque alientan el celibato. No es que por lo general mueran célibes; pero pocos contraen matrimonio á edad temprana. La población actual de Amana es de unos 1.200 habitantes.

La comunidad de Amana tiene unas 200 millas cuadradas, algo como la ciudad de Chicago, con unas 12.000 hectáreas de terreno divididas en cuatro distritos. Se le calcula una riqueza inabarcable por valor de 5.000.000 de pesos, lo que denota prosperidad.

Los amanitas son gente progresista en sus métodos. Usan los mayores adelantos en la agricultura, lo que hace de su comunidad una granja modelo. Sus escuelas son las mejor montadas de Iowa, y su iglesia es maravilla de pulcritud, con un coro famoso en leguas á la redonda. Se visten con relativa elegancia. Fabrican magníficos paños. Su sistema de orden en el trabajo y de propiedad en común asegurándoles el bienestar y librándoles de aprensiones del mañana, les permite vivir á edad más larga de lo general.

Esta prosperidad nacida del buen orden, en vez de servir de estímulo á los demás habitantes del contorno, les excita la envidia y atrae enemigos á la comunidad, para lo cual se citan varias razones.

Por mencionar algunas, los amanitas que, gracias á su sistema, se levantan más tarde y descansan más que sus vecinos, mortifican á éstos, que se ven obligados á trabajar dieciséis horas diarias bajo el sistema individualista, mientras los otros, trabajando menos, viven con más holgura.

De esta circunstancia se aprovechan los políticos de oficio. El amanita no es dado á la política, y aunque ciudadano como los demás, vota pocas veces, y esto en elecciones locales ó del Estado, casi nunca nacionales. De aquí se ha sacado pie para acusarles de egoistas y malos ciudadanos.

Al fin se ha logrado introducir la ci-

zaña en la comunidad, y actualmente se ha entablado pleito para disolverla. Según el reglamento, pues es sociedad matriculada bajo las leyes del Estado, todo aminorado tiene derecho á sacar del tesoro común 25 duros al año, aparte de lo necesario para la vida.

Varios miembros jóvenes de ambos sexos, azuzados por elementos de fuera, han acudido á los tribunales pidiendo la disolución para entrar en la vida individualista, alegando tener derecho á una suma de 7.000 duros por cabeza, y el Estado, que jamás prohibió de buena voluntad estos ensayos comunistas, junto con los leguleyos y politicastro, que no han de rechazar tan suculenta olla, se encargarán de la obra disolvente, aunque los pleiteadores no han de tocar á 7.000 duros.

## PALMA

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Barcelona á bordo del vapor correo *Bellver*, figuraban don Guillermo Gelabert, don Juan Salvat, don Nicolás Borrás, don Miguel Pujol, y el maquinista naval don Juan García.

Ayer fueron denunciados á la policía, tres sujetos que por la mañana habían llegado de Barcelona en el vapor correo *Bellver*, sin satisfacer el importe del pasaje.

Por el Ayuntamiento de Sóller se acordó subastar la construcción y colocación de una tubería de cemento para conducir á la barrida del puerto las aguas de la parte del Rafal.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

La del puesto de Selva ha denunciado á sus vecinos por infracción de las ordenanzas municipales.

La de servicio en Santañá da cuenta de haber denunciado á un sujeto, vecino de la misma, por haber permitido jugar al juego llamado vulgarmente de *Monte* en un establecimiento de bebidas del mismo.

En el Gobierno civil se ha recibido la denuncia de que en el pueblo de Biniali del término de Sansellas se juega á los prohibidos.

El gobernador ha tomado medidas para cerciorarse de ello, y en caso afirmativo cortar el abominable vicio.

Por orden gubernativa ayer fué encerrada en la Piedad, una joven de 21 años de edad que se había fugado del hogar paterno.

Hoy no habrá en esta Catedral ejercicios de oposición á la canongía vacante, en razón á haber sermón cuaresmal.

Esta mañana á las ocho verificará la puntuación el que ha de actuar mañana.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 18 de Abril próximo para la celebración de la subasta de las obras de reparación de las carreteras de Palma á Puerto Colom y de Palma á Sóller.

Servirán de tipo de subasta las cantidades de 62,986'41 y 46,636'18 pesetas respectivamente.

Un individuo de oficio pescador, que ayer por la mañana transitaba descalzo por la calle de San Bartolomé, tuvo la desgracia de colocar el pie sobre un clavo, produciéndose una herida.

Fuó auxiliado por unos vecinos y curado en la casa de socorro.

Ayer por la mañana circuló con insistencia la noticia de que en la fábrica Algodonera Mallorquina una de las trabajadoras había sido cogida por una correa de la maquinaria prociéndole la muerte.

Procuramos indagar la veracidad de la noticia y con satisfacción nos enteramos de que se trataba de un canaró que alguien había hecho circular.

Ayer se notó en Palma una pequeña variación atmosférica, permaneciendo encapotado el cielo durante todo el día. Por la mañana cayeron algunos chubascos de escasa duración y que á penas mojaron el piso.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, en el sorteo celebrado el día de ayer, han sido premiados con tres mil pesetas los números 4.006, 10.537, 16.374 y 31.370, despachados en esta ciudad.

El *Boletín Oficial* publica la siguiente circular de la Junta provincial de Instrucción pública:

«Para que esta Junta pueda estar enterada del movimiento de todas las escuelas oficiales de la provincia y del número de alumnos ó alumnas dentro la edad de 6 á 12 años que en cada uno de estos centros de enseñanza puedan comodamente asistir, á propuesta del señor Inspector de 1.ª enseñanza, en sesión celebrada el día 28 de Febrero último, se acordó que las Juntas locales de 1.ª enseñanza de todos los pueblos de la provincia, remitan á esta provincial dentro de los primeros cinco días de cada mes, una relación firmada y sellada por los respectivos Maestros, de los niños ó niñas que figuran en su matrícula, y de

los que han asistido por término medio durante el mes anterior. En la primera de dichas relaciones que será la correspondiente al próximo Abril, se incluirá una nota de las dimensiones de la sala ó salas de clase para poder determinar el número de alumnos que según la capacidad de los mismos puedan admitirse en la matrícula.

También se comprenderán en las relaciones de las escuelas de niños que tengan establecidas la enseñanza de adultos, la correspondiente á estos alumnos.»

Ayer á las doce y media fué conducido á su última morada el cadáver de la niña Rosa Pons y Talladas hija del diputado provincial electo don Miguel Pons y Pons, á quien acompañamos en el justo dolor que le embarga.

El vapor correo «Bellver» llegó ayer de Barcelona, fué portador de una importante partida de cabezas de ganado vacuno con destino al abasto público de esta ciudad.

Ayer tarde salieron entre otros para Barcelona en el vapor correo «Miramar», don Antonio Pizzi, don José Gumbau, don Juan Rubio, don Enrique de España, don José Masó y señora y los turistas Mr. Loble, Mr. Audron (Scable y señora, Mr. J Berce, Mr. Llarpech y don Francisco Fortuño.

### DE SPORT

#### En pro de la esgrima

Para ciertas personas astuzadizas y timoratas que consideran la esgrima escuela donde se forman los dactilistas, resultarán extemporáneas estas líneas publicadas precisamente en momentos en que se está constituyendo en nuestra España, al igual de otras naciones, *Ligas contra el duelo*, y á favor de las que hace poco publicó LA ALMUDAINA los bien escritos artículos suscritos por el Barón de Albi. Es errónea y lamentable equivocación esa creencia de que los aficionados á la esgrima dan ese contingente de duelistas que, menospreciando las leyes de la Iglesia y del Código, confían su honor á las siempre dudosas contingencias de un desafío. Si se formara una estadística de los individuos que anualmente zanján sus diferencias batiéndose, se vería que escasamente un 15 por ciento de los que en esos lances toman parte son asiduos concurrentes á las Salas de armas; principalmente en Mallorca queda esta afirmación plenamente demostrada, pues en los duelos, ó conatos de tales lances, que de bastante tiempo á esta parte han ocurrido, ninguno de los contendientes era aficionado á este varonil sport. Es lógico y natural que así suceda; el continuo ejercicio de la esgrima, al propio tiempo que vigoriza el cuerpo, influye mucho en la parte moral, y todo tirador es más prudente y menos provocador cuanto mayor es su dominio en las armas.

El conocimiento perfecto del peligro lo evita; él que á diario maneja la espada ó el sable sabe perfectamente que por muy hábil que sea es muy dudoso dar el primer golpe, primer golpe que es el último, el único, sobre el terreno.

La esgrima bajo el punto de vista higiénico es el rey de los sports, tanto es así que siendo el mas antiguo de todos ellos no pasa nunca de moda; el Ciclismo, el foot-ball, el Croker, Law-tennis, hockey, y tantos y tantos otros tuvieron su apogeo, todos fueron decayendo sustituyéndose unos á otros; la esgrima no envejece, nada sustituye su soberanía y en las principales poblaciones cada día se abren nuevas salas de armas. Verdad es que en Palma no tiene la vida floreciente que debiera y era de esperar dado su número de habitantes y el núcleo de oficialidad que forma su guarnición. El Centro Militar cerró temporalmente su sala, y hoy tan sólo el *Círculo Mallorquín* sigue sosteniendo, ya desde muy antiguo, su elegante *Sala de armas*. Allí todos los días de 4 de la tarde á 10 de la noche se deja oír el tic-tac del hierro, allá se forma animada tertulia donde corren los horas sin sentirlo. Cuenta nuestra primera sociedad recreativa con un buen profesor, digno continuador del inolvidable y querido maestro Mr. Raymond March; á más de los antiguos alumnos, siempre constantes, que no abandonan la pista un sólo día, cuenta la sala del *Círculo* entre sus muy aventajados concurrentes los señores Palou y Llompart representación brillante del elemento militar que allí concurre. Del elemento civil, entre los nuevos tiradores formados por el profesor Mr. Paul Bourgoin, deben citarse, entre otros, los señores Togores y Cardell que en corto tiempo llegaron á envidiable altura. Del profesor Mr. Paul Bourgoin, ya se ocupó la prensa de Palma haciendo de él merecido elogio, elogio que hoy viene confirmado por los periódicos de Argel. Dice así *Le Semaphore Algerien*:

«Hemos tenido el gusto de recibir la visita de Mr. Paul Bourgoin, Maestro de armas francés establecido en Palma de Mallorca.

El simpático y brillante profesor permanecerá en Argel poco tiempo pero dejará un agradabilísimo recuerdo. El jueves último tuvo lugar un asalto en

la sala Laizé, pudiendo admirar su juego corretísimo y su actitud académica tanto como su asombrosa rapidez en las contestaciones. Los concurrentes á estos asaltos felicitaron calorosamente al joven profesor que ha sido uno de los más aventajados discípulos de la Escuela. Deja la Argelia llevándose todas nuestras simpatías.

Felicitemos también á Mr. Laizé, distinguido profesor argelino que tan amablemente sabe dar hospitalidad á los notables tiradores que nos visitan».

Terminaremos anotando que nuestros aficionados no se conforman solamente con las lecciones en la sala de armas y desde que llegó el buen tiempo salen al campo donde el trabajo al aire libre da mayores atractivos á su sport favorito. El domingo último tuvieron lugar lucidos asaltos en el *Terreno*, en los que entre otros nombres que sentimos no recordar merecen plenos elogios los señores Palou, Vigné y Llompart; del profesor Bourgoin, no hay que hablar; estuvo como siempre á gran altura.

Y basta por hoy.

Z.

#### Clínica Médico Quirúrgica

Hace algunos meses que los numerosos transeúntes de la calle de San Magin, en el Arrabal de Santa Catalina, vienen fijando su atención en un edificio, que se está construyendo, de formas modestas pero de carácter especial. A punto ya de terminarse las obras, ha venido á despejar la incógnita un letrero bosquejado en su fachada y que dice: *Clínica Médico Quirúrgica*.

La novedad del caso despertó nuestra curiosidad, é indagando, hemos sabido que se trata de un establecimiento de curación, de propiedad particular, al estilo de los que existen en las capitales de primera importancia de España y en muchas del extranjero.

Es de celebrar la iniciativa del propietario porque una institución de esta clase viene á llenar un vacío importante. Cuando se trata de atraer á una capital la visita de los muchos turistas que cruzan el mundo, para admirar las bellezas de las ciudades y de sus campos, no basta que encuentren en las localidades perspectivas en que solazarse y comodidades apetecibles en los hoteles.

Hay que pensar que una dolencia ó un accidente fortuito, venga á interrumpir el curso de su expedición y de sus alegrías; y en estos casos ni una fondita ni un hospital oficial pueden darles salud y bienestar; las primeras porque no reúnen condiciones de asistencia para estos casos, y los segundos porque repugnan por la aglomeración de enfermos de todas clases y condiciones.

Cuando no sea por otro motivo, un establecimiento como el de que se trata es un adelanto en el camino de las iniciativas recomendables.

Mas lo es también, si se tiene en cuenta el número crecido de personas avariadas en los pueros, que vienen á Palma á consultar sus dolencias, y que se ven precisadas á contentarse con una simple visita facultativa, ó tener que hospedarse en alguna fonda sin condiciones higiénicas adecuadas á su estado.

Estos y aquellos encontrarán en la Clínica que se está montando, una residencia instalada para subvenir á sus necesidades.

El propietario y Director Administrativo del citado establecimiento, es el joven é ilustrado facultativo D. Gaspar Berga, que se lanza á esta empresa utilísima con la mira humanitaria de hacer un bien á esta localidad.

El Director Técnico del ramo de Cirujía lo será el Dr. Fargas, D. Miguel, reputado operador de Barcelona.

Y el Director técnico del ramo de Medicina será el Dr. Esquerdo D. Pedro cuya reputación en Barcelona es también de las primeras.

También vendrán á ejercer su especialidad en la Clínica los doctores Azcarreta y Botey.

Son médicos consultores de la Clínica los más conocidos y prácticos de esta localidad. Sin embargo los enfermos podrán escoger para su asistencia, consultas y operaciones los que sean de su agrado.

Con tales condiciones hay que agradecer á la Clínica Médico Quirúrgica el apoyo y el aplauso general.

#### Audiencia

##### Causa por abusos deshonestos.

A las diez y media de la mañana de ayer se reunió el Tribunal de Derecho para ver y fallar con intervención del Jurado la causa instruida por el Juzgado del distrito de la Catedral contra Bartolomé Bartolomey y Treinta acusado del delito de abusos deshonestos.

Representó el Ministerio público el señor Quintana y estuvo encargado de la defensa el Abogado don Francisco Martorell.

El señor Presidente en vista de la índole del asunto declaró secreta la sesión, celebrándose en consecuencia, á puerta cerrada.

En vista del veredicto que fué de culpabilidad el señor Fiscal pidió para el procesado la pena de tres años, seis meses y veintidós días de prisión y el Tribunal de Derecho falló conforme á la petición del fiscal.

#### Sentencias

El Tribunal de Derecho ha dicto sentencia en la causa seguida por el Juzgado del distrito de la Catedral, contra Bartolomé Salvá y Salva y Lorenzo Nicolau Cañellas, por el delito de lesiones mútuas y por ella se condena al Salvá á la pena de 4 meses y 1 día de arresto mayor, é indemnización de 130 pesetas al otro procesado Nicolau y á éste á la de dos meses y un día de igual arresto é indemnización de 58 pesetas al Salva; á ambos al pago de las costas por mitad y accesorias correspondientes.

Igualmente ha dictado sentencia en la causa seguida contra Gabriel Jaume y Sebastián Jaume acusados del delito de daños y por ella se abuelve libremente á ambos procesados, declarando las costas de oficio.

Se ha publicado igualmente la sentencia dictada por el repetido tribunal, en la causa seguida contra Juan Moragues y Juan Sastre acusados del delito de infracción á la ley de caza, condenando á cada uno á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

#### Carrera de canoas automóviles

##### Argel-Palma-Tolon

La Comisión de Fomento, de este Ayuntamiento, en la última reunión que ha celebrado, trató de la regatas de langhas á motor que dentro de algunos meses han de celebrarse entre Argel y Tolon, tocando en Palma, acordándose someter el siguiente dictamen, al Ayuntamiento en la sesión que celebrará esta noche:

«Excmo señor: Es innegable que las futuras «Regatas Internacionales de canoas automóviles», anunciadas para el próximo mes de Junio y en las que seguramente tomarán parte activa en la mayoría de naciones de la vieja Europa y del nuevo mundo, han de despertar forzosamente en esta ciudad un interés excepcional, desde el momento que el puerto de Palma es el señalado como el de escala y descanso.

Ante este señalamiento, esta Comisión se considera en el deber de llamar la atención del Excmo. Ayuntamiento y escitarle á su vez para que colabore en unión de las Autoridades y demás elementos y fuerzas vivas locales, cuyos lazos se relacionan y viven perennes con la realización de aquel festival marítimo, al objeto de que los émulos internacionales sean recibidos dignamente á su llegada, á la par que agasajada su estancia con muestras de fraternidad y cariño mediante excursiones marítimas y terrestres, á fin de que se lleven de nuestra isla un grato é imperecedero recuerdo y se conviertan luego en nuestros mejores propagandistas de las bellezas naturales que encierra nuestra apreciada Mallorca.

Por cuyas razones, la Comisión propone á V. E. acuerde:

Delegar en el señor Alcalde al primer teniente de alcalde señor García Orell y al concejal señor Font y Monteros se avisten y asesoren con la Excmo. Diputación, con las Autoridades civil, militar y eclesiástica, con el señor Presidente del «Real Club de Regatas» y demás entidades que pueden y deben coadyuvar y esbozar un programa de distinciones dignas de la importancia de Palma.

No obstante etc.»

Esta noche se reunirá en la casa del «Diario de Palma» los directores de periódicos para tratar de dicha carrera.

#### CUESTIONES MUNICIPALES

El señor Alcalde interesa á doña Celsina De Bac cuyo domicilio se ignora se sirva pasar por la Secretaría del Ayuntamiento para entregarle una carta que se ha recibido de Santiago de Chile para dicha señora.

Los asuntos puestos á la orden de día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse esta noche el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

- 1.º Acta de la sesión anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Asunto que quedó sobre la mesa relativo á subvencionar á los principales periódicos de Londres, París y Berlín para que hagan propaganda en favor de Mallorca.
- 4.º Comunicación del Ministerio de la Guerra relativa al castillo y bosque de Bellver contestando á la solicitud elevada á aquel centro por el Ayuntamiento y otras Corporaciones sobre el particular.
- 5.º Dictámenes de la Comisión de Fomento y Beneficencia sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el acta de recepción provisional de la construcción de 12 sepulturas por el contratista don Lorenzo Garau.

6.º Otro id. id. liquidación y acta de recepción definitiva de las obras ejecutadas por el contratista don Francisco Rosselló para la construcción de una escalinata en el cementerio, derribo de un muro de cerca y construcción de un pilar.

7.º Otro id. id. concediendo á don Jerónimo Barceló el permiso que tiene solicitado para colocar un kiosko en la plaza del Progreso.

8.º Otro id. id. para que se nombre á los señores Concejales médicos don Antonio Rebassa, don Guillermo Serra y don Jaime Font y Monteros para intervenir en las asambleas de dentistas que en breve ha de celebrarse en esta ciudad.

9.º Otro id. id. de baja en el padrón de vecinos á don José Valenzuela y Ferrer.

10. Otro id. id. para festejar á los émulos de las Regatas Internacionales.

11. Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se conceda permiso para la construcción de una targa de la casa número 72 de la calle de la Concepción.

12. Otro id. id. para que se ordene el derribo de las casas números 11 y 13 calle 23 del arrabal.

13. Otro id. id. para la adquisición por medio de subasta, de piedra machacada de los caminos vecinales.

14. Falta de crédito para una nueva plaza de sepulturero.

15. Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo se conceda autorización á doña Meria Bibiloni para construir una casa en *Son Suheret*.

16. Otro id. id. para que se autorice á don Juan Danti la construcción de dos hiladas sobre la pared de cerca del predio *Son Campos*.

17. Cuentas del Ensanche.

18. Oficio del señor Concejal don Guillermo Serra solicitando tres meses de licencia.

19. Sorteo para cubrir las vacantes que resultan en la Junta Municipal.

En la Secretaría del Ayuntamiento, se halla expuesto al público á efectos de reclamación el pliego de condiciones para la construcción de 14 sepulturas de 1.ª clase en el cementerio católico de esta ciudad.

#### Yate de recreo

Ayer mañana venia en demanda de nuestro puerto un hermoso yate de recreo que enarbolaba bandera francesa. Dicho yate quedó fondeado momentos después, resultó ser el yate á vapor francés *Salvater*, propiedad de un acaudalado personaje de aquella república.

Va pintado de blanco y aparejado de paillebot con una máquina cuyo andar es de quince millas por hora.

Desplaza 76-98 toneladas y su dotación la componen 28 plazas, perteneciendo á la matrícula de Rouen.

Acompañan á su propietario, varios importantes aristócratas franceses, entre ellos Mr. Combre, Doctor Mr. William y el diplomático Mr. H. Marwit. Una vez en el puerto y admitido el buque á libre plática, los distinguidos viajeros desembarcaron, recorriendo en carruajes la población.

Además visitaron los principales edificios de la ciudad, entre ellos la Lonja, la Catedral, el Palacio de la Almudaina, la Diputación provincial y otros.

Por la tarde el *Salvater* se despachó para Gibraltar. Dicho buque procedía directamente de Argel.

#### De las islas

##### Inca

Nuestra Corporación municipal en su última sesión, aprobó por unanimidad una solicitud presentada por don Onofre Martorell, en la cual se obliga éste, mediante la cantidad de 500 pesetas anuales, á organizar una música que lleve por nombre *Banda Municipal*, ostentando sus individuos un distintivo del mismo título; y sin otra retribución por parte del Ayuntamiento, concurrir á todos sus actos oficiales.

La noticia han sido bien recibida por los habitantes de esta ciudad.

Tal acuerdo es digno del mayor encomio, por venir á llenar un vacío ya muy sentido, y señalar á la vez la organización de la banda, un signo de progreso en la educación musical, que suelen poseer todas las poblaciones cultas.

—Ocupadas unas tres cuartas partes del patio y paraiso en la función celebrada anoche en el teatro de *El Circulo*, púsose en escena la graciosa comedia en dos actos titulada *La Careta Verde*, la cual obtuvo por parte de los artistas acertada interpretación.

El monólogo *La Huelga de los Herreros*, fue recitado con esmero por el Sr. Regales.

Finalizó la función con el extreno de la zarzuela *La Colegiala*, la cual resultó ser una parodia de otra muy conocida, y del drama que goza de mayor popularidad en España.

—Excelentes por lo despejados han resultado los días de ayer y hoy, contribuyendo los rayos solares á vaporar la insignificante humedad que solo conservan las tierras de superior clase.

Por poco que se prolongue esta paratiz sequía, tendrá forzosamente que resentirse de ella la cosecha pendiente de legumbres y cereales.—C 20 de Marzo 1905.

#### Felanix

En la tarde de ayer varios propietarios, industriales y comerciantes tuvieron una entrevista en casa de los conocidos comerciantes Sres. Picó Hermanos, con el objeto de tratar sobre el nuevo reglamento de alcoholes y licores por lo mucho que afecta á Felanix y á todas las demas poblaciones vinícolas.

El resultado de esta reunión fué, nombrar una comisión para que pase á Palma á entrevistarse con los Sres. Presidentes de la Cámara Agrícola y de la Cámara de Comercio, solicitando de estas entidades el apoyo y concurso, para elevar, si es necesario, una instancia al Sr. Ministro pidiendo la supresión ó reforma de una ley que tantas perturbaciones ha traído á todos los viticultores y fabricantes de alcoholes y licores.

#### CÁMARA DE COMERCIO

Presidida por don Jaime Morey se reunió anteanoche la Junta Directiva. Se aceptaron seis socios nuevos, entre ellos Don José Pidal, Comandante de Marina de este Puerto.

Se enteró de las muy atentas cartas de don Antonio Maura y señor Conde de San Simón, quienes han recomendado al Ministro de Hacienda la Exposición pidiendo que sea habilitada nuestra Aduana para la importación de patatas.

Pasa á la Comisión de Montepío Obre ro la información sobre la constitución del de Valencia, hecha por aquella Cámara; y á la de subsistencias las conclusiones presentadas por la de Madrid al ministro de Hacienda sobre tan transcendental problema.

Se leyó un dictamen en el que la Comisión especial aconseja apoyar las Exposiciones de la Cámara de Comercio y del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, pidiendo que se exceptúe á los Vocales del Consejo Superior de Agricultura y del Instituto de Reformas Sociales, que representan á las Cámaras de Comercio, de la obligación de residir en Madrid. También se pide la ampliación del número de vocales patronos y obreros en el Instituto, la división de España en distritos electorales, el establecimiento en ellos de Secciones ó Delegaciones de aquel Instituto, y la concesión del derecho de elegir un vocal el Fomento ó declaración de Vocal-nato á favor de su presidente.—Este dictamen fué aprobado por unanimidad.

También se aprobó el de la Comisión de subsistencias, en el cual se indica como causa principalísima de un abaratamiento, la supresión del impuesto de Consumos sin sustitución de ninguna clase. Para compensar al Municipio y al Estado no hay más solución que una administración más escrupulosa en el reparto y cobranza de las contribuciones. Para llegar á ese perfeccionamiento no existe más medio que el que la Provincia se encargue de cobrar las contribuciones directas y el Estado las indirectas.

Con aprobación general el Presidente pidió que constara en actos la satisfacción con que la Junta había visto el triunfo del compañero don Miguel Salom en las pasadas elecciones de Diputados provinciales, sobre todo teniendo en cuenta los ofrecimientos que antes de su elección había hecho á la Cámara y que impresos quedaban en el libro de actos.

#### Reformas Sociales

El Sr. Gobernador ha publicado la siguiente circular transcribiendo una comunicación del Presidente del Instituto de Reformas Sociales:

«Como consecuencia de diversas quejas recibidas en este Instituto referentes á la oposición que algunos alcaldes presidentes de Juntas locales de Reformas sociales, hacen á facilitar á los Secretarios de las mismas los medios y el material indispensable que necesitan para el cumplimiento de la especial misión que en esos organismos les corresponde este Instituto, en el pleno celebrado el día 8 del actual ha acordado dirigirse á V. S. rogándole se sirva recordar á los Alcaldes presidentes de las Juntas locales de la Provincia de su digno mando la obligación en que están de dar cumplimiento á la disposición vigésima cuarta de la R. O. de 3 de Agosto de 1904, sobre organización de estas Juntas, que prescribe que los gastos de material se consignarán en los respectivos presupuestos municipales, pagándose por el capítulo de Imprevistos, todos los que se originen hasta que se haga la correspondiente consignación facilitando, en consonancia con lo que á la letra queda transcrito á los respectivos Secretarios el material necesario para las atenciones de su cargo debiendo estos llevar, en la forma acostumbrada, los libros y documentos propios de las interesantes funciones que en las mismas Juntas desempeñan.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid 15 de Marzo de 1905.—El Presidente, J. de Azcarate.»

La beneficencia pública

La Gaceta publica la siguiente real orden circular dirigida á los gobernadores, sobre visitas de inspección á los establecimientos benéficos:
«Todas las funciones que las leyes encomienda al gobierno merecen su atención sostenida y constante; pero acaso entre ellas no hay ninguna en que el sentimiento coadyuve con el deber á mover la voluntad de cumplirlas como el servicio de la beneficencia pública, que tiene á su cargo modificar, dulficándolas en todo lo posible, las inevitables individualidades diferencias económicas procedentes de hechos completamente ajenos á la acción del que las padece, como son la orfandad, la enfermedad y la vejez.

«La índole de esta función requiere que esté entregada especialme. te, como lo esta, por las leyes, á los organismos provinciales y locales que, más próximos al que padece, pueden atender mejor á sus necesidades, y debieran sentir más viva y más directamente la simpatía hacia infortunios y el vehemente interés en remediarlos. Como deber preferente se le imponen á las Diputaciones provinciales y á los Ayuntamientos la ley de 29 de Agosto de 1882 y la de 2 de Octubre de 1887; más por desgracia son tales y tantos las quejas que llegan á este ministerio sobre el estado de Casas de maternidad, de hospitales y de asilos, que hacen necesario, por penoso que sea, reconocer el escaso celo que algunas de dichas corporaciones ponen en el cumplimiento de esta sagrada atención.

«Reconocido el hecho, no basta lamentarlo. Las leyes citadas dan á V. S. la facultad y le imponen á la vez el deber de evitar ó de corregir las omisiones, las negligencias ó los abusos de cualquier género que en materia tan importante se cometan; y allí donde no lleguen sus atribuciones, llegará siempre la obligación de reconocer con exactitud los hechos y de ponerlos en conocimiento del gobierno.

«Por tales consideraciones, S. M. el rey (que Dios guarde) ha tenido á bien disponer:
1.º Que gire V. S. una visita de inspección á todos los establecimientos benéficos provinciales ó municipales de esa capital, examinando cuidadosamente su funcionamiento en la parte económica, y requiriendo con urgencia los informes que estime necesarios en la facultativa.

2.º Que adopte inmediatamente todas aquellas medidas que estén en sus facultades para remediar con rapidez y eficacia los defectos que en uno y otro orden aprecie, y para corregir y castigar las infracciones legales que hubiere; y

3.º Que en el plazo de quince días de V. S. cuenta á este ministerio del resultado de la inspección y de las medidas que haya adoptado, proponiendo aquellas otras que no estén dentro de sus atribuciones y que considere necesarias ó convenientes para regularizar la vida de dichos establecimientos con arreglo á las leyes y á las necesidades que están destinados á remediar.»

Notas del Mar

Por la mañana á cosu de las seis y media atracó en el sitio de costumbre el vapor correo Belver, procedente de Barcelona con carga general, la balija y varios pasajeros.

Entre la carga de que fué portador figuraban partidas de sacos de harina, idem de salvado, granos, mobiliario y otros efectos.

—Han salido de Barcelona los pailebots Paquete Ciudadano y San Salvador, para Ciudadela y Alcudia respectivamente, ambos con carga general.

—La semana última regresó á Mahón el vapor correo de aquella plaza Menorquin, que procedía de Marsella, en cuyo fondo dice ha limpiado fondos.

Seguidamente se encargó del servicio de la línea Mahón, Ciudadela, Alcudia y vice versa, en sustitución del vapor de la misma compañía «Nuevo Mahón».

—Esta semana llegará á nuestro puerto un vapor extranjero que ha sido flotado en Cadiz para conducir un millar de toneladas de carbón mineral, con destino al cosumo de una fábrica de gas de esta capital.

—Ha empezado la descarga de tablonés de madera que condujo de Bruswich, la corbeta «Miguel Salom.»

—La polacra goleta «Lareño», salida recientemente de nuestro puerto ha llegado sin novedad al de Valencia, para cuyo punto embarcó varios millares de cajas desmontadas.

—Ayer llegaron de Torrevieja y Cabrera respectivamente el falucho «Catalina» con sal y el vaporcito correo «Cabrera.»

—También ganó nuestro puerto el vapor de nacionalidad inglesa «Gardop», con procedencia de Cardiff y un cargamento de carbón mineral.

—Han emprendido viaje los pailebots «San Sebastián» y «Comercio», con destino á Barcelona y Ciudadela, respectivamente, ambos con efectos.

El falucho «San Filomena» también salió para Valencia.
—Ayer se despacharon por la Capitania del puerto y estación sanitaria del mismo los faluchos «Bartolito», para Denia y «San Antonio», para Valencia.

—A la hora de costumbre zarpó ayer tarde para Barcelona, el vapor correo «Miramar», con pasaje, carga y la balija.

Entre la carga que tomó figuraban una importante partida de habichuelas y varias cajas de pescado.

Cultos

Para hoy
Jubiléo de Cuarenta Horas
Empiezan en el Socorro en honor de la Anunciación de Nuestra Señora.
Exposición á las cuatro de la tarde, al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Jaime, al anochecer, el ejercicio de la segunda palabra que habló Nuestro Señor Jesucristo en la Cruz con sermón á cargo del R. P. Miguel Roselló de los SS. CC.

Visita á la Corte de María
En Santa Clara á Nuestra Señora de la Cueva Santa.

Para mañana
Jubiléo de Cuarenta Horas
Continúa en el Socorro en honor de la Anunciación de la Virgen Santísima: Exposición á las siete de la mañana, y á las seis y media de la tarde Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Felipe Neri, al anochecer, sermón y el ejercicio propio de San Felipe Neri.

Visita á la Corte de María
En las Miñonas á nuestra Señora de la Soledad.

Santoral
Hoy—Santos Ambrosio de Sena y Bienvenido, obispo.
Mañana—Santos Saturnino y Victoriano, mártires.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La miseria en Andalucía
Madrid 22 á las 1

En el ministerio de la Gobernación se reciben despachos de diferentes regiones de Andalucía que dan cuenta del estado de los obreros.

Todos los despachos acusan tranquilidad. Esta es general en toda Andalucía.

No obstante, la benemérita se ha reconcentrado en los pueblos donde la agitación puede fomentar más fácilmente.

El gobierno ha mandado varios socorros, además de las cantidades giradas á Sevilla y á Málaga.

Se anuncian otros giros de dinero á Córdoba.

La reina de Inglaterra en Vigo
Madrid 21 á la 1

Vigo.—La reina de Inglaterra llegada á este puerto á bordo de su yate, ha telegrafiado al embajador inglés en Lisboa para que éste advierta al gobierno portugués que se ha visto precisada á entrar de arribada al puerto de Vigo.

La reina Alejandra está enferma.

El rey don Alfonso ha telegrafiado á Vigo interesándose por su salud, ordenando al mismo tiempo que se le facilite cuanto se le necesite.

Mañana llegarán los reyes

de Portugal en un tren especial, que van á visitar á la reina Alejandra.

El nuevo generalísimo.—Kouropatkin vuelve á la Manchuria.—Empréstito japonés.

Madrid 21 á las 10'30
Paris.—Desde San Petersburgo comunican que en aquella capital se asegura que el nuevo generalísimo ruso Linievitch tendrá tan solo interinamente el mando supremo de las tropas rusas.

Mas tarde le sustituirá el Gran duque Nicolás que estará asesorado por los generales Dragomiroff, Sakaroff y Sukominoff.

Se ha desmentido que el General Guippenberg, que fué retirado del mando del segundo cuerpo de ejército, despues de su fracaso vuelve al teatro de la guerra.

Varios caracterizados personajes japoneses han marchado á los Estados Unidos con objeto de negociar un nuevo empréstito con los banqueros norteamericanos.

Ha sido nombrado el general Kouropatkin para el mando del segundo cuerpo de ejército.

«La Gaceta»

Madrid 21 á las 10'30

La Gaceta de hoy publica reales decretos de personal del ministerio de Gracia y Justicia que fueron firmados ayer por S. M.

Publica además la reorganización de los servicios de la Dirección general de Prisiones; varios decretos de indultos y una Real orden abriendo un concurso para el 10 de Abril próximo para instalar el alumbrado eléctrico en el crucero Cataluña.

Los duques de Connaught en Gibraltar.
Madrid 21 á las 10'30

Gibraltar.—Anoche se celebró un gran banquete en el palacio del gobernador de la plaza, en honor de los duques de Connaught.

Los duques llegarán el miércoles á Málaga á bordo del crucero Essex, donde desembarcarán siguiendo su viaje á Madrid.

Les conducirá un tren real.

Autómovil en reparación.—El teniente Butrón mejorado.
Madrid 21 á las 11

El autómovil grande de su S. M. el Rey se halla reparando algunas piezas deterioradas, necesitándose unos quinientos días para que dicho autómovil pueda estar en disposición de ser utilizado.

El teniente Butrón herido en la fiesta hípica del Pardo sigue en su mejoría.

Julio Verne, grave.—Separación de la Iglesia del Estado.
Madrid 21 á las 11'30

Paris.—El celebrado novelista Julio Verne que reside actualmente en Amiens se halla enfermo de mucha gravedad.

Su estado es desesperado, habiendo pocas esperanzas de salvarle.

En la Cámara francesa comenzará á discutirse hoy en totalidad el proyecto del gobierno de separación de la Iglesia del Estado.

Lotería

Madrid 21 á las 12'40

En el sorteo celebrado en el día de hoy han sido premiados:

Con 150.000 pesetas
El número 27.074, despachado en Aranjuez.

Con 70.000 pesetas
El número 33.521 despachado en Valencia.

Con 35.000 pesetas
El número 16.912, despachado en Madrid.

Con 3.000 pesetas
Los números 17.648, en Valencia; 26.008, en Badalona; 965, en Sevilla; 19.623, en Tarragona; 6.154, en Archena; 958, en Sevilla; 7.608, en Madrid; 11.392, en Málaga; 27.993, en Madrid; 16.374, en PALMA; 20.644, en Madrid; 31.370, en PALMA; 25.365, en Las Palmas; 7.552, en Madrid; 9.346, en Algeciras; 29.844, en Dos Hermanas; 4.006 en PALMA; 14.766, en Madrid; 19.557, en Infiesto; 6.142, en Verin; 18.222 en Granada; 13.420, en Madrid; 24.808, en Tomelloso; 27.474, en Málaga; 3.312, en Madrid; 18.644, en Valladolid; 21.922, en Barcelona; 16.287 en Santander; 28.931 en Barcelona; 31.564, en Oviedo; 1.663, en Sevilla y 10.537, en PALMA.

Firma régia

Madrid 21 á las 14'30

El ministro de la Gobernación, señor Gonzalez Besada ha puesto á la regia firma una combinación de gobernadores; y el ministro de Hacienda otra de Delegados.

Ninguna de dichas combinaciones afecta á Baleares.

Además se han firmado los decretos sobre reorganización de la policía y supresión del periodo de ampliación en los presupuestos municipales y provinciales.

Viaje del Rey.—El descanso dominical.
Madrid 21 á las 14'30

Se ha confirmado que S. M. el Rey, irá antes de su viaje al Extranjero, á visitar las provincias de Valencia, Albacete, Castellón, Cuenca, Ciudad Real Cáceres y Badajoz.

El gobierno ha rogado al Consejo de Estado, que celebre reunión en pleno y extraordinaria, á fin de terminar completamente el informe de dicha entidad sobre el reglamento de la ley del descanso dominical.

Mencheta

Herpetismo, escrofulismo, gota... La alivia siempre y lo cura frecuentemente el uso de los «Aguas y Sales de Mediana de Aragón»

JABON SANDALO véase 4.ª plana.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almohanes Muntaner. Sindicato 2 11.

VERMHOUT SERRANO

A base de vino puro de moscatel puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce, pueden beberla caballeros, señoras y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

ENFERMOS Y CONVALECENTES

En el Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenzuela.—Colmado La Providencia.—Pablo Cortés Aguilar.—Botillería La Parra (paseo Borne).—Botillería Gueixich (Unión).—Café Novedades y Café La Esquina (Arrabal) se vende un vino especial de la casa C. Serrano de Jerez de la Frontera.

Dentrífico BOSCH-TIMOL
Mentol, Quina, Japón, Lo mejor para la dentadura.

DELINEANTE

Miguel Tur y Tuells

Dibuja planos de construcciones y maquinaria con ampliaciones y reducciones y sus copias en tela, letreros, escudos de armas, adorno para bordados, orlas, viñetas, copia á la pluma y al lapiz y demás trabajos.

También se da clase de dibujo lineal (nocturno) á cerrajeros, carpinteros, albañiles, etc., etc.

Calle San Elix 26, 1.ª 2.ª—Palma

SE OFRECE

Una señora francesa muy experta en modas, sombreros, flores y plumas que ha trabajado mucho tiempo en importantes casas de París con muy buenas referencias, desea encontrar en Palma colocación como dependiente de comercio, obrera en modas ú otro cargo análogo.

Escribir Madame Jacquy, 12 rue Notre Dame des Champs, Paris.

MERITORIO

Se desea un joven de 14 á 16 años que sepa leer y escribir correctamente. Intil presentarse sin buenas referencias.

Dirigirse Centro de Anuncios.

Sun Insurance Office

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE INCENDIOS

Fundada en Londres en 1710

EL SUN INSURANCE OFFICE es la Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo, y la que siempre ha figurado—y figura en en el día—en primer término entre todas las Compañías de igual índole, debido, sin duda alguno, á la seriedad que imprime á sus operaciones, á la lealtad con que cumple sus compromisos y á la prontitud con que paga los siniestros.

Esta Compañía no liga á nadie por un número dado de años. Su sistema es más liberal y mejor para los asegurados, pues pagando todos los años el recibo de renovación debidamente autorizado, va prorrogando anualmente la póliza durante el tiempo que á los contratantes convenga, sin gastos de nueva póliza y sin estar el asegurado sujeto á determinado número de años.

Premios moderados. Inmediato arreglo y pago de siniestros por los Agentes autorizados.

Representante para Baleares: Pablo Vadell, Santo Domingo, 44—7.º—Palma.

Últimas noticias

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Una boda

Madrid 21 á las 20'40

En la Iglesia de los Gerónimos han construido matrimonio la distinguida señorita doña Margarita San Simón, hija de los marqueses del Regner con el capitán de infantería don Juan Coll.

Fueron padrinos la señora marquesa de Oriñy; el señor Conde de San Simón.

Los novios han salido en el exprés de Barcelona al objeto de embarcarse para Palma.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Manifestaciones del señor Villaurrutia.

Madrid 21 á las 19'15

El ministro de Estado, señor marqués de Villaurrutia nos ha dicho que sigue careciendo de noticias acerca de la reina de Inglaterra.

Ha añadido que el Emperador de Alemania que tocará el día 31 del actual en Tanager, llegará á Mahón el día 3 de Abril.

Un empréstito

Madrid 21 á las 19'40

Paris.—Se asegura que el Gobierno de Rusia ha decidido decretar un empréstito interior, por valor de quinientos millones de francos.

Berlin.—Ha fallecido el Ministro del Interior.

La escuadra francesa

Madrid 21 á las 20'10

Paris.—El periodico Le Figaro dice que la escuadra francesa debe visitar los puertos de Italia.

Añade que antes de regresar á Francia recorrerá las costas españolas y se detendrá en Málaga y Barcelona, á medianos de Mayo, poco más ó menos.

Consejo de ministros

Madrid 21 á las 21'20

Se ha celebrado Consejo de ministros.

Según la nota oficiosa facilitada á la prensa, se aprobaron varios expedientes de carreteras.

Se estudiaron cuatro solicitudes pidiendo el indulto de la pena de muerte.

Se acordó enviar un representante al Congreso Económico de Bélgica.

Igualmente se acordó enviar otro representante al Congreso Ginecológico que ha de celebrarse en San Petersburgo designándose para este cargo al catedrático señor Chicón.

Se acordó llevar á S. M. el Rey la ley de presupuestos y las peticiones hechas por los representantes de distintos municipios.

Se aprobó el Real decreto sobre las subsistencias.

Se aprobó el presupuesto de Marina.

El señor Marqués de Vadillo dió cuenta de las gestiones

favorables para la instalación de cámaras frigoríficas en los trenes.

Condecoración.—De viaje

Madrid 21 á las 22'30

Roma.—Se ha concedido al Cardenal monseñor Merry del Val, la Gran Cruz de la Orden de Malta.

Paris.—El Duque de Bailen ha marchado á Viena, al objeto de posesionarse de aquella embajada.

Congreso de la prensa

Madrid 21 á las 22'35

Paris.—El día 27 de Julio próximo se celebrará en Lieja el Congreso Internacional de la Prensa.

Dentro de breves dias llegará don Jaime de Borbón, que se hospedará en el Palacio del señor Conde de Villalonga.

La escuadra española.—Ordenes del Sr. Cobien.

Madrid 21 á las 22'15

El Ministro de Marina señor Cobian, ha ordenado que la escuadra de instrucción que se halla en Cadiz marche á Vigo, visitando á su paso los puertos de Marin y Villagarcía.

Luego limpiará los fondos en el Ferrol, marchando inmediatamente á Cherburgo para escoltar á S. M. el Rey cuando regrese de Inglaterra.

Visita.—Entrega de un título

Madrid 21 á las 23'15

Una Comisión de la Sociedad Cazadores de España, acompañada del señor Conde de Romanones y del señor Marqués de Villamayor ha visitado á S. M. el Rey, entregándole el título de Presidente honorario de dicha Sociedad.

Discusión.—Acuerdo

Madrid 21 á las 23'25

Paris.—La Cámara ha comenzado á discutir la cuestión relativa á la separación de la iglesia del Estado.

Se ha presentado una proposición pidiendo que se aplazara el debate hasta que hubiese trascurrido la época de las elecciones.

Dicha proposición ha sido desechada por 343 votos contra 40.

Visita.—Acuerdo

Madrid 21 á las 23'40

Roma.—S. S. el Papa ha recibido en audiencia al Cardenal Casañas, Embajador de España cerca del Vaticano.

San Petersburgo.—La Academia de Ciencias ha resuelto elegir miembro de la misma á Mr. Gorki.

Témese que el Cobierno se oponga á ello.

Mencheta

JOVEN

Se desea uno de 14 á 15 años para servicio de café.

Informarán: Centro de Anuncios.

OBRA NUEVA

AITA TETTAUEN

PEREZ GALDOS

Precio 2 pesetas.—De venta en la librería de Amargual y Muntaner.

**ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS**

DE LAS ISLAS BALEARES

**SALIDAS DE LA PENINSULA**

De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y viernes a las 18'30.  
De Barcelona para Mahón, directo, domingo a las 18'30.

**SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES**

De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30.  
De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12.  
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12.  
De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30.  
De Mahón para Barcelona con escala en Alondria y Ciudadela, domingos a las 6.

**SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA**

De Palma para Mahón, jueves a las 18'30.  
De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.

**SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS**

QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t.  
De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t.

De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t.

De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.

De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

**PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE BALEN LAS VENTANAS**

Destino	Salida	Llegada
Andragó	Id. id.	7 m
S'Arroca	Id. id.	8 m
Capdepera	Id. id.	8 m
Calviá	Id. id.	8 m
Esportol	Id. id.	9 m
Estalmonch	Id. id.	9 m
Bafalubafar	Id. id.	9 m
Puigpunyent	Id. id.	9 m
Valldemosa	Id. id.	9 m
Deya	Id. id.	9 m
Sóller	Id. id.	9 m
Buñola	Id. id.	9 m
Lluchmayor	Id. id.	9 m
Santafy	Id. id.	9 m
Campós	Id. id.	9 m

**CARNE LIQUIDA del Dr. VALDES GARCIA DE MONTEVIDEO**

ALIMENTO TONICO RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa TRES KILOS de dicha carne.—Indispensable en las Convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la *Neurastenia*, *Anemia* y *Clorosis*.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: LLOBET Y MARTORELL—Barcelona.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

**Doméstica bobina central**

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

**La Compañía Fabril Singer**

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27



JABON exquisito para recién nacidos y personas de cutis muy fino. POLVOS higiénicos—Flor de Arroz—para embellecer el cutis. ELIXIR Dentífico—Gaertberger—para blanquear y conservar la dentadura.

Sucesores de Boscana.—P. Cort.

**Se alquilan**

Dos locales de gran capacidad muy céntricos y con abundante agua de fuente y de pozo, los dos propios para fábrica, uno de planta baja y el otro primer piso, situados ambos en punto muy céntrico del arrabal de Santa Catalina.

Informes: Centro de Anuncios.

**PILOTO**

Se necesita uno para la balandra «San Francisco» que ha de salir para Orán. Informarán Comandancia de Marina.

**Escuela especial**

para maquinistas navales clases nocturnas, precios económicos, por el primer maquinista de la armada retirado.

Don José Sureda y Fuentes Puerta de Santa Catalina 59, 2.º, Dcha.

**Se desea**

Arrendar para un señor solo por mensualidades una sala y alcoba en punto céntrico y casa de poca familia. Razón: Marina 72 casa de B. Estela.

**ALQUILER**

Se desea ceder en arrendamiento una finca sita en el Terreno calle de la Salud con jardín y agua en abundancia. Informes: Centro de Anuncios.

Se vende un motor a gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionando. Para más informes Centro de Anuncios.

**Venta Ocasión**

Se desea vender todas las existencias y mobiliario de una tienda de comestibles completamente nuevo y útil para todo comercio. Informarán: Centro de Anuncios.

**ADVERTENCIA**

Para conocimiento del público se avisa que el maestro de las canteras de «Foch» de Randa se llama Miguel Santre y Abrinas hijo de Juan Santre y que está domiciliado en Randa calle de la Fuente n.º 1, a donde deben dirigirse para pedidos.

**Modistas**

Faltan buenas oficiales, ganarán buen jornal, calle de la Pureza número 1 informarán.

**Practicante de Farmacia**

Se desea uno joven, soltero y que sepa su obligación. No presentarse sin buenos informes. Darán razón: Socorro 46 principal.

**NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL**

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma a la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

**Vapores Transatlánticos de A. Foch y Compañía**

(SOCIEDAD EN COMANDITA)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de la América del Sud

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Río Janeiro, saldrá el día 27 de Marzo corriente del puerto de Barcelona el vapor español

**ARGENTINO**

clasifica en el Lloyd's 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner



PULMONIAS y demás afecciones de las vías respiratorias se curan y evitan con la YNHALACION PLANAS de venta en todas las Farmacias. Depósito: Farmacia Valenzuela, Cuartera número 9, Palma

**Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y Viceversa**

El acreditado vapor.

**BASTIAIS**

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 de Marzo

» » Palma » Argel » 29 »  
» » Argel » Palma » 31 »  
» » Palma » Marsella » 1 Abril

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos. Informes y despacho: Calle del CONQUISTADOR 45.

Federico Maret.—Agente

**Mediana de Aragón**

Agua y Sales naturale purgantes

Sulfatadas—Sódicas—Litúnicas—Magnesianas

No exigen régimen

Son de efecto seguro.—No irritan jamás

MEDALLA DE ORO — PARIS 1900



**Sales naturales para Loción y Baño**

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas

Eficacísimas en el Reumatismo Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

**Sales del Bilar**

Para preparar

LA MEJOR AGUA DE MESA Estómago—higado—riñones é intestinos La más económica Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc.—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**Gran fábrica de productos refractarios y de gré**

**M. CUCURNY**

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277.

Despacho: Princesa y Cotenero, 6, Tel. n.º 1.647, Barcelona.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

CASA FUNDADA EN 1847.

**EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK**

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno. Insista Ud. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752: **Pildoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. URIACH & Ca., Barcelona.

**SOCIEDAD ANGLO-ESPANOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (ANTES JULIUS G. NEVILLE)**

Compañía anónima—Capital 2 000 000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcala, 33 y 35—Delegación de la casa Grossley and Brothers, de Manchester, Motores á gas, Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema «Grossley», sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dawson».—Calderas y máquinas de vapor.—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcador, barcas de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza. Único representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

**Jubileo Extraordinario para las Islas Baleares**

DEL

**Instituto Español**

Seguros sobre enfermedades bajo la advocación de Nuestra Señora de la Salud.—Capital de garantía, 150 000 pesetas.—Domiciliada en Barcelona, plaza de la Universidad, núm. 2, 1.º—Consta de 64 000 asegurados en la Península y 2 500 en Baleares.—Contiene 480 Sucursales en toda España.—Cuenta corriente con los Bancos de España, de Barcelona y Credit Lyonnais.

**MOVIMIENTO ANUAL DE FONDOS 500.000 PESETAS**

NOTA.—Esta compañía cuenta con las siguientes Sucursales en Baleares: Palma, Felanitx, Manacor, Inca, Algaida, Consell, Lluchmayor, Pollensa, Sóller, La Puebla, Alcúdia, Son Sardina, Santa Catalina, Alarcó, Campos, Sineu, Lloseta, Son Serra, La Soledad y San Rafel, habiendo un total de socios en las Baleares de 2 500.

OTRA.—Al ingresar pagarán la mensualidad anticipada más dos pesetas por derecho de Reglamento y Entrada.

Médico Inspector en Palma: Don Jaime Font y Montero.

Representante: Don Ricardo Pastor García, Brondo 5-2.º.

Agente general para las Islas Baleares: Don Ciro Pastor García, Palma de Mallorca.